UNIVERSIDAD DEL SURESTE

## UNIVERSIDAD DEL SURESTE

**CAMPUS COMITÁN** 

DIPLOMADO

COMPETENCIAS EDUCATIVAS VIRTUALES

ENFOQUE ESTRATEGICO DE LA EDUCACIÓN VIRTUAL

Mtra. Sandra Daniela Guillén Pulido

Ensayo "EL PAPEL DE LA UNIVERSIDAD".

## PRESENTA:

Culebro Gómez Mónica Elizabeth

Comitán de Domínguez, Chiapas, México.

16 de octubre de 2020

UNIVERSIDAD DEL SURESTE

La educación no es preparación para la vida: la educación es la vida en sí misma.

John Dewey.

Se comienza con esta frase a lo largo del texto se analiza cómo la educación influye y forma a una persona en un profesionista al que incorpora al mercado laboral y lo involucra en la vida misma. Se realiza en un enfoque en la educación superior, pues como indica el título del ensayo, estudiaremos el papel de la universidad, se analiza el contexto actual de la educación superior, los sujetos que contribuyen a la mejor formación de profesionistas que propician que como sociedad vivamos en un mundo mejor.

Para el día de hoy el solo hablar de la educación universitaria se traduce en hablar de retos, cambios de una modificación extensa y extenuante del docente, de los alumnos y de las universidades. Pues el sistema de enseñanza que se utiliza en la educación superior es totalmente diferente a la de otros niveles como pudieran ser prescolar, primaria o secundaria, pues la universidad se define como: es una institución académica que forma a los individuos en la investigación y los capacita para la resolución de problemas.¹ De la definición anterior, observamos que una de las finalidades que tiene la universidad es formar a los estudiantes con capacidades suficientes y necesarias que le permitan enfrentar los problemas no solo de un área en específico sino de la vida misma.

Sin embargo, la situación que se vive actualmente en México y en el mundo es un panorama difícil desde el punto de vista económico, social, emocional y cultural, pues la contingencia por Covid 19 trajo consigo una recesión económica <sup>2</sup>que afecta directamente la economía de la mayoría de las familias mexicanas y que repercute grandemente a que los jóvenes tengan que abandonar sus estudios para conseguir un trabajo y puedan satisfacer sus necesidades más esenciales, si bien la educación les permitirá tener acceso a mejores condiciones de vida, es importante mencionar que como el derecho a la educación entra dentro de la categoría de derechos económicos, sociales y culturales, son derechos que si bien son humanos no son indispensables para la vida pues se puede prescindir de ellos, y

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> https://www.significados.com/universidad/ consultado el 16 de octubre de 2020.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> https://www.forbes.com.mx/edicion-impresa-economia-la-recesion-economica-que-se-avecina-en-mexico/#:~:text=%E2%80%9CLa%20%C3%BAltima%20crisis%20de%202008,Econ%C3%B3mico%20en%20Ve %20Por%20M%C3%A1s. consultado el 16 de octubre de 2020

más bien se refieren a derechos que requieren de políticas públicas que los estados deben llevar a cabo para proteger dicho derecho.

La situación económica ha orillado a que sea más difícil a los jóvenes ingresar a las universidades o bien que los que se encontraban cursándola tengan que abandonarla por no tener los ingresos suficientes para continuar la enseñanza a distancia.

Es importante mencionar que el gobierno actual mexicano ha implementado apoyos económicos para que puedan continuar sus estudios aperturando más universidades e incluso con la modalidad virtual a través de plataformas permitir el acceso a un mayor número de estudiantes que antes no eran aceptados por la falta de infraestructura y cupo en las aulas físicas, sin embargo, la ventaja de la educación virtual a distancia permite que más personas puedan acceder a una licenciatura, el único problema sería tener el recurso para un dispositivo como por ejemplo, laptop, internet, celular o Tablet, o por lo menos, dinero para acudir a un ciber y continuar su educación. Ahora bien, cabe hacernos la pregunta ¿realmente la nueva educación virtual está cumpliendo o va a cumplir con el objetivo de capacitar a las personas en la resolución de problemas que encuentre en la vida?

La pregunta anterior no podría afirmarse o negarse tajantemente, pues dependerá de los docentes, las instituciones y el alumno que realmente se cumpla con este objetivo. Del docente, pues es quien lleva a cabo el proceso de enseñanza y que dependerá de las estrategias que emplee para desarrollar las competencias necesarias para formar a sus alumnos; de la institución universitaria dependerá facilitar los recursos y herramientas de infraestructura para poder hacer uso de esa gama que nos ofrecen las TIC y poder aplicarlas en la enseñanza y aprendizaje. Del alumno de quien dependerá la mayor parte de su aprendizaje, pues tiene que ser autodidacta y construir sus conocimientos con la guía y asesoría que le ofrece su docente. Pero para que todo lo anterior, pueda funcionar eficazmente, se requiere de un verdadero compromiso de cada uno sobre la responsabilidad social.

La responsabilidad social es de suma importancia es nuestros días, pues nos permite comprender que nuestra actuación individual impacta desde cuatro aspectos: organizaciones, educacionales, sociales y cognitivos. (DANIELA, 2020) En otras palabras, la responsabilidad social influye desde el aspecto organizacional, pues la universidad se encarga de propiciar acciones que vayan enfocadas al bienestar colectivo e individual de

los alumnos y de la sociedad misma. En el aspecto educacional, pues implica el fomento de valores que como profesionistas y como personas deben desarrollar y hacer concientizar a nuestros alumnos del rol que van a ejercer en nuestra sociedad, es decir que tipo de profesionistas vamos a egresar de las universidades. En el aspecto cognitiva, pues forma los conocimientos que le serán útil a los nuevos profesionistas que le permitirán responder a los problemas del mercado laboral. Y, por último, desde el aspecto social, pues conlleva la reflexión de que las actuaciones que se realizan en la universidad sean capaces de generar beneficios a la sociedad.

Así también, de la universidad depende que los alumnos posteriormente se conviertan en verdaderos profesionales de su área capaz de ser útiles a la sociedad y satisfacer las necesidades de un mercado, un mercado que al día de hoy no basta con un precio accesible y barato, sino que sea de calidad y eficiente en su actuación. Por ello, la universidad desempeña un papel importante en el área laboral, pues de la formación y el proceso que emplee en sus alumnos abrirá paso que tengan mejores oportunidades de empleo.

Para el día de hoy, nos damos cuenta que los espacios en las organizaciones tanto públicas como privadas son pocos y que con el paso del tiempo será imposible dar cabida a tantos profesionistas y ofrecer un puesto como empleados, por lo que la universidad actual debe fomentar también un espíritu emprendedor en sus alumnos, para que ellos puedan ser su propia fuente de ingreso sin necesidad de depender de un patrón o empresa, es decir, que ellos sean su misma empresa y que emprendan proyectos que puedan generar un beneficio a la sociedad por el servicio que prestan y a su vez, puedan generar fuentes de ingresos a más personas.

Para concluir, la era digital ha llegado a nuestras vidas y ha cambiado radicalmente el sistema de nuestra organización social, con ello necesitamos adaptarnos y buscar estrategias que nos permitan desarrollar nuestro potencial y capacidades dando respuestas a los problemas que hoy se presentan y que esas respuestas sean benéficas tanto para nosotros, pero también para nuestra sociedad.

## Bibliografía.

Guillén Pulido, Sandra Daniela. Enfoque estratégico de la educación virtual. UDS, México, 2020.

https://www.significados.com/universidad/

https://www.forbes.com.mx/edicion-impresa-economia-la-recesion-economica-que-se-avecina-en-

<u>mexico/#:~:text=%E2%80%9CLa%20%C3%BAltima%20crisis%20de%202008,Econ%C3</u>%B3mico%20en%20Ve%20Por%20M%C3%A1s.